



# BANCO HISPANO AMERICANO

CAPITAL: 100 millones de pesetas

## SUCURSAL DE BADAJOZ

Cuentas corrientes con interés.  
 Compra y venta de valores.  
 Custodia gratuita de valores y cuentas de crédito con garantía de los mismos.  
 Créditos personales sobre una sola firma.  
 Negociación de cupones.  
 Créditos sobre mercancías.  
 Giros y cartas de crédito sobre España y demás países.  
 Compra y venta de escudos portu-

gueses y toda clase de monedas extranjeras y cuentas corrientes con interés, de dichas monedas.  
 Cobro y descuentos de letras.

## CASA CENTRAL: MADRID

Sucursales y Agencias en Alcoy, Alicante, Antequera, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Ejea de los Caballeros, Granada, Huelva, Logroño, Málaga, Ronda, Sevilla, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Villafranca del Panadés, Zaragoza.

—Han venido de Santa Marta don Francisco Santos Zarallo, industrial, y don Arturo Fernández, profesor veterinario.

—También del mismo punto llegó don Manuel Sampelayo Mata, propietario.

—Procedentes de Santa Marta, han venido a la capital don Antonio Benavente Balsera y don Juan Vázquez Pérez.

—Hemos saludado a nuestro correspondiente en Villanueva del Fresno, don Manuel Blasco Cosme.

—De Albuera ha llegado don José María Gómez, propietario.

—Se encuentra en Badajoz, procedente de Salamanca, don Antonio Aguado Díez.

## Cambios con Portugal

En Lisboa, 0.000-0.000 el duro.  
 En Badajoz, 1.450-1.480 el duro, en la casa de cambio de S. Gutiérrez, Joaquín Sama, número 1.

## Granja escuela práctica de Agricultura DE BADAJOZ

### El nitrógeno del aire utilizado en la fabricación de abonos nitrogenados

Como el empleo de los abonos nitrogenados va siendo de día en día mayor que la extracción de nitrato sódico de los yacimientos del Perú y de Chile, se hace en tan grandes cantidades que en fecha no remota, si no se han agotado, resultarán insuficientes.

Para estar prevenidos contra esta contingencia, se ha buscado el obtener abonos nitrogenados de otras procedencias, y dirigidas las investigaciones al aire, donde la fuente de nitrógeno es inagotable, los resultados han sido tan extremadamente satisfactorios, y tan importante es su conocimiento y su divulgación, que a continuación vamos a describir lo que son estos abonos nitrogenados obtenidos del aire atmosférico, como se fabrican y la utilidad que reportan a la agricultura.

Dos son los abonos nitrogenados obtenidos del aire: La Cianamida y el Nitrato cálcico. Trataremos de uno y otro a continuación:

### La Cianamida

La Cianamida, descubierta en 1902 por los ingenieros señores Frank y Caro, es un abono nitrogenado obtenido tomando el nitrógeno del aire atmosférico, y se fabrica haciendo pasar una corriente de aire, desprovisto de oxígeno, sobre el carburo de calcio reducido en polvo encerrado en retortas y llevado por la corriente eléctrica a una temperatura próxima al rojo blanco.

CaC<sub>2</sub> más 2N = CN<sub>2</sub> Ca más C

El nitrógeno necesario a esta fabricación es suministrado por la atmósfera. El aire es desprovisto de su oxígeno por su paso, a través de un cilindro lleno de torneaduras de cobre, a una temperatura conveniente. El oxígeno se fija sobre el cobre y el nitrógeno es enviado bajo presión al horno eléctrico, donde con el carburo de calcio forma la Cianamida, cuya composición es la siguiente:

Nitrógeno, 15 a 20 por 100.

Cal, 60 por 100.

Carbono, 15 por 100.

Hierro, alumina, sílice, aceite de brea, etcétera, 15 por 100.

El cobre que ha servido para la oxidación es regenerado, transformándose a estado metálico con la ayuda de una corriente de aceite de brea que atraviesa el tubo que encierra el óxido de cobre formado por la absorción del oxígeno del aire.

Cuanto más pulverizado esté el carburo, mayor es la fijación del nitrógeno, y por esta causa, todas las fábricas de Cianamida tienen aparatos para pulverizar el carburo lo más finamente posible.

La Cianamida es un abono que tendrá muy en breve importancia excepcional, como la tendrá el Nitrato cálcico, porque el depósito de donde se toma el nitrógeno es inagotable, puesto que es el aire atmosférico.

A medida que los yacimientos de nitrato sódico de Chile se van haciendo de día en día más difíciles y costosos de explotar, hasta que en una fecha más o menos remota se extingan por completo, estos abonos nitrogenados (Cianamida y Nitrato cálcico), podrán fabricarse en progresión creciente, puesto que el nitrógeno, que es su base principal, lo ofrece la naturaleza, en el aire atmosférico, en cantidad ilimitada y gratuita.

## Llerena la fuérfana

Muchas veces se ha hablado en la prensa del cúmulo de cosas urgentes que se necesitan para el arreglo de esta ciudad.

Más ha sido en vano todo el interés de personas que, abogando por los derechos de un pueblo, obraron de esta forma; y será siempre estéril el tratar de convencer a los individuos del Municipio, ya que es sabido que la inercia y la nulidad son sus dilemas.

Convencido de esto, uno mi precario esfuerzo al de tantos otros, y ya que tengo por seguro que mis palabras caerán en el vacío, hablo, siendo portavoz de la indignación que todos los vecinos de Llerena sustentan.

Y enumero algo de lo más necesitado de arreglo, para que todos se den cuenta del abandono en que tienen al pueblo, la codicia de los encargados del bien público.

**SUS ESCUELAS.**—Centros antihigiénicos, donde se amontonan los niños, por la poca extensión del local; algunas sin material de enseñanza, porque aquí no se conceden presupuestos para esas insignificancias, teniendo en cuenta, como diría nuestro culto Ayuntamiento, que para nada sirven.

Para formarse una idea de lo que son, basta decir que apesar de que las escuelas de niños están en el Ayuntamiento, para pasar por el water closet, los señores profesores tienen que poner a los chicos caretas de protección contra los gases que despiden, pues temen, con razón, que sean víctimas de asfixia.

Las clases de niñas, en las mismas condiciones; habiendo clausurado el inspector de Primera enseñanza dos de ellas, por las condiciones antihigiénicas del local; las restantes profesoras han cargado con las alumnas de las escuelas clausuradas, mientras las otras dos cobran sin trabajar, porque el Ayuntamiento considera demasiado gravoso cuatro escuelas, habiendo en su concepto suficiente con dos.

**SUS CALLES.**—Lodazales inmensos, emanando hedores insostenibles, nauseabundos, donde tememos, con razón, que nazca el cólera o alguna otra enfermedad contagiosa. Todas ellas desempedradas e imposible de transitar.

**SU ALUMBRADO.**—Después de ser pésimos (en la población únicamente, que en el trayecto a la Estación, es tal la magnitud de focos, que los viajeros tienen que proveerse de gafas especiales para evitar el deslumbramiento), cortan el fluido a la una de la noche, desde el 9 de diciembre, cobrando como si funcionara hasta las seis de la mañana. Y a esto, alguien ha planteado un problema, que yo trasmito a los buenos vecinos de Llerena, y es el siguiente. Suponiendo que al mes se gastan tres toneladas de carbón, marchando el motor de doce a trece horas. ¿En cinco horas de ahorro diario, desde el 9 de diciembre hasta la actualidad, habría suficiente para la compra de un ajuar?

**SU RELOJ.**—Monumento en mecánica antigua, de una fijeza espartana de tal mérito, que el Meridiano a su lado, bien comparado, es un quitasól chino.

Sus engranajes bailan constantemente un fox-trot tan perfecto que la Padova envidia les tendría. Y como es lástima que el tal reloj se conserve en un sitio donde no pueda ser admirado, estos dignos vecinos, han pensado con la venia del honrado Ayuntamiento de esta ciudad, mandarlo a la Academia de Ciencias de Madrid, donde podrá ser estudiado como merece. Por esto se hará un pequeño sacrificio, para adquirir otro, si no tan fijo al menos que marque las horas; y como el Municipio carecerá de fondos (por sus enormes desembolsos), los llerenenses lo adquirirán por suscripción pública muy gustosos, con tal de cooperar algo al desarrollo de la ciencia mecánica.

¿Consentirá el Ayuntamiento la realización de esta suscripción? Yo espero que sí. De hombres que como los actuales no les preocupa más que su egoísmo, todo es de esperar.

**A ÚLTIMA HORA.**—Se comenta escandalosamente el hecho siguiente: Un panadero de esta localidad bajó un centimo el pan, dícese que alguien de la autoridad llamó al orden, diciéndole que si en otra ocasión volvía a repetirlo, apelaría a su autoridad y, para ello, llegaría hasta a la expulsión.

Protestamos energicamente, si esto es cierto, y ya que aquí no se piensa más que en la vagancia, no hay derecho a que quiten ese centimo de ahorro diario, que para las familias necesitadas equivale a mucho.

ALFREDO LEÓN LUPIAN.

**RAMON SALAS**  
 Muebles y carruajes  
 Plaza de la Soledad (esquina Echegaray)

## Instituto Nacional de Previsión

El señor Arqueros contrata con el Instituto Nacional de Previsión, pensiones de retiro para la vejez de sus obreros.

### Bases

Edad de retiro, a los sesenta y cinco años.

Combinación a capital reservado con devolución de la totalidad de las imposiciones caso de fallecimiento, antes solamente de la edad de retiro.

Prima.—El señor Arqueros contribuye

## Importantísimo

Relojes de oro, para señoras y caballeros.  
 Máquinas de escribir «Woodstock».  
 Escopetas de caza.  
 Bureaux americanos.  
 Mesas para máquinas de escribir.  
 Gemelos prismáticos.  
 Autopianos.

Rollos musicales.  
 Armoniums.  
 Automóviles.  
 Bicicletas.  
 Billares.  
 Veinte, veinticinco y treinta y tres meses de plazo para el pago.  
 Pidan nuestros catálogos.

## SOCIEDAD HISPANO AMERICANA

Avenida de la Libertad, 27.—SAN SEBASTIAN

NOTAS.—Al solicitar catálogos indíquese calidad del artículo que se desea.

Solicitamos representantes en todas las p'azas de esta provincia. Para referencias en Badajoz, don Pedro Suárez Garrayo.

## Gran surtido de cintas para máquinas de escribir

Legítimas americanas. De gran duración

De dos colores, a 7'50 pesetas una. De un solo color, a 5 pesetas una. Se sirven por correo con un aumento de 50 céntimos. Papel carbón, clase superior, desde 12'50 pesetas 100 hojas.  
 Los pedidos a don Francisco Moreno. Plaza de Alfonso XII, 4, 2.º

mensualmente con la imposición de la cantidad necesaria para constituirlos, con la bonificación ordinaria de 12 pesetas anuales del Estado, la pensión de retiro de una peseta diaria en las condiciones indicadas.

Fábrica de baldosines del señor Olgado. Se contratan las pensiones de retiro para los obreros de la fábrica.

### Bases

Edad de retiro, los sesenta años.  
 Combinación a capital reservado con devolución de la totalidad de las imposiciones, caso de fallecimiento, antes solamente de la edad de retiro.

Prima.—Cada obrero contribuye para constituirse la pensión, con la aportación mensual de un jornal diario, 12 jornales al año; el señor Olgado bonifica la aportación de cada uno de ellos con el 4 por 100 del haber anual del obrero, y finalmente, la bonificación ordinaria del Estado. Llegan a tener todos más de una peseta diaria.

Tanto unos como otros obreros adquirirán, al año de llevar haciendo regularmente imposiciones, derecho a la pensión por invalidez, a cargo del Instituto Nacional de Previsión.

**LA EPIDEMIA**  
 REINANTE SE EVITA DESINFECTANDO CON  
**ZOTAL**

## De Alburquerque

El día 2 del corriente mes se ha verificado el enlace matrimonial de la simpatísima señorita Pepita Pasalodos Pavón, con el joven y culto abogado don Francisco Izquierdo Guzmán, siendo apadrinados por doña Trinidad Pavón, madre de la novia, y don Victor Izquierdo Pantoja, padre del novio, y festivos don Pedro y don Antonio Linares, abogados, y el juez don Pedro José Salinas Pato.

Bendijo la unión el presbítero don Félix de los Ríos, asistiendo al acto don Alberto Pasalodos, padre de la novia, don Valeriano Lucenqui (hijo), don Juan Pasalodos, don Alberto Pasalodos (hijo), don Daniel Duarte, don Jacinto Izquierdo, don Pablo Llerena, don José Cobeña y don Francisco Rubio.

Del bello sexo, doña Jacinta Guzmán, madre del novio, doña Josefa Izquierdo Guzmán, doña Dolores Guzmán, doña Francisca Gamero y doña Emilia Pasalodos, y las señoritas Carmen y Trinidad Pasalodos y Carmen y Laura Lucenqui Pasalodos, Joaquina Celaya Gosal, Carmen Cuellar Gutiérrez, Anita Rubio, Feliciano González, Isabel Cortés, Gregoria Cobeña y otras que no puedo recordar y pueden dispensarme.

Terminada la ceremonia se sirvió un espléndido refresco en casa de los padres de la novia, y terminado que fué, se formó un grandioso baile, que duró hasta la madrugada, hora en que los novios tenían que descansar.

Enhorabuena a los nuevos cónyuges y eterna luna de miel les desea el

CORRESPONSAL.

Alburquerque 6 febrero 1919.

## Información frumentaria

Durante el día de ayer fueron introducidas en esta capital las siguientes especies.

Harinas, 11.500 kilogramos; miel, 23 idem; chocolates, 79 idem; vinos comunes, 467 arrobas; judías secas, 200 kilogramos; patatas, 870 arrobas; naranjas, 1.107 kilogramos.

\*\*\*

Relación de las reses sacrificadas ayer en el Matadero municipal por los siguientes tableros:

Don Pedro Anselmo sacrificó un buey, cuatro machos y tres chivos, que pesaron 266 kilogramos; don Juan Alfonso, un

buey, 215; don Francisco Alfonso, un buey, 259, y don Juan Rodríguez, cuatro ovejas, 42'50.

\*\*\*

También se sacrificaron seis cerdos, pertenecientes a don Angel Pérez.

## Teatro López de Ayaia

Hoy, sábado 8, dos grandes secciones de cine y variedades a las seis y media y nueve y media.

Gran éxito de las notables artistas Hermandas Amaris, bailarinas; Pepita Ibáñez, cantonista; Carmen Vicente y su hermano; género flamenco, bailes de salón, bellísima completista.

## NOTICIAS

El pasado día 6, en la iglesia de Santa María la Real, contrajo matrimonio con la gentil señorita Emilia Delicado, el competente y joven maestro nacional de Valencia del Ventoso, don Manuel Zoido.

Bendijo la unión el virtuoso sacerdote, hermano del novio, don Fidel Zoido, que vino de Valverde de Leganés con este objeto.

Fueron padrinos de boda los hermanos de los contrayentes, señorita Flora Zoido y don Antonio Delicado.

Después de la ceremonia religiosa, a los numerosos invitados se les obsequió con un abundante refresco, en el que se derrochó exquisitez y buen gusto.

A las numerosas felicitaciones recibidas por la feliz pareja, unimos la nuestra muy sincera.

—Por orden gubernativa han salido para la señorial residencia del viejo palacio de Godoy, al efecto de invernar durante una temporada de quince días, las mujeres alegres Teresa Torrado y Consuelo Agarbo Fernández, que en un desbordamiento de buen humor, se piropearon ruidosamente con frases sólo asequibles a los lectores machos.

—En la Inspección municipal se halla depositada a disposición de quien acredite ser su dueño, una piel de señora, encontrada en el campo de San Juan.

—A la persona que se le hayan extraviado unos décimos de la Lotería, puede recogerlos, justificando ser su dueño, en la calle de Bravo Burillo, 5, 2.º, derecha.

—Se venden dos tinajas de aceite, de lata de marca, seminuevas; una de cincuenta arrobas y otra de doce, y una máquina de cortar cartones.

—Para tratar con su dueña, plaza de la Soledad, principal del comercio de Piris, Badajoz.

—Programa para hoy en el Café Mercantil:

A las dos y media.—1.º, *Joli Printemps*, vals, Lincke; 2.º, *La alegría del batallón*, Serrano; 3.º, *Los Hugonotes*, fantasía, Meyerbeer; 4.º, *Agua que no has de beber*, M. Abades; 5.º, *El Dos de Mayo*, pasodoble, Chueca.

A las seis y media.—1.º, *La boda de Luis Alonso*, Giménez; 2.º, *Fausto*, fantasía, Gounod; 3.º, *Los murmullos de primavera* (solo de piano), Sinding; 4.º, *Pax Augusta*, fox-trot, J. Macedo.

A las nueve y media.—1.º, *El Conde de Luxemburgo*, vals, Lehar; 2.º, *Eryanthé*, obertura, Weber; 3.º, *El asombro de Damasco*, Lina; 4.º, *Danza macabra*, Saint-Saens; 5.º, *El trust de los tenorios*, Serrano; 6.º, *Vuelve a Sorrento*, De Cortes; 7.º, *Alma andaluza*, pasacalle, Gómez.

—Gran matanza de cerdos.—Casa de Angel Pérez, Benegas, 16.

—Raquel Meller.—Últimas creaciones en nuevos discos «ODEON», «EL RELICARIO» y «LA CAUTIVA DE GRANADA». Audición y venta en los Grandes almacenes de muebles de Viuda e Hijos de Francisco Ramallo. Plaza de la Soledad, 5 y 6. No confundirse.

—Si necesitáis instalar un cuarto de baño, visitar la fábrica de mosaicos de don Domingo Olgado. Es la mejor surtida y la que vendé a precios más económicos en toda Extremadura y Andalucía.

Grandes almacenes en la calle de Prim, número 7, en Badajoz.

## A los contribuyentes del término municipal DE BADAJOZ

Por acuerdo de la Junta local, queda ampliado el plazo para el pago del impuesto de langosta hasta el día 15 del presente mes; apercibiendo a los morosos que transcurrido dicho día, pasarán los recibos al señor Juez de 1.ª instancia, para que haga efectivas las cuotas por la vía ejecutiva de apremio.

Badajoz 1.º de febrero de 1919.—El secretario, Emilio Castellano Sánchez.

## EL DIA POLITICO

### EN EL GOBIERNO CIVIL

#### Junta de Subsistencias

Nuevamente ayer reunióse la Junta de Subsistencias en el despacho del señor Gobernador, bajo la presidencia de éste. Como por estar reunidos en sesión a la hora de nuestra acostumbrada información, no pudo recibirnos el señor Plaza, ignoramos de los asuntos que se tratarán en la misma; ni si tenía nuestra primera autoridad gubernativa algunas noticias de interés político.

### La huelga de Mérida

Los obreros panaderos de la ciudad de Mérida persisten en el movimiento huelguístico que hace días tienen planteado. Según noticias facilitadas en este Gobierno, obedece la huelga a la petición que formularon los obreros para que el trabajo de noche fuera suprimido y a la que en un principio sólo algunos patronos aceptaron.

Después sucesivamente fueron aceptando estas condiciones los restantes panificadores, estando intransigente únicamente el señor Zoido, que con su actitud sostiene el movimiento huelguístico.

Intervienen a fin de solucionar el conflicto planteado al pueblo de Mérida—al que no ha faltado el pan ni un momento—el gobernador civil, señor Plaza, y el alcalde de Mérida y según parece sus negociaciones marchan por buen camino.

### EN LA ALCALDIA

#### Sesión ordinaria

Para esta tarde a las siete, en segunda y última citación, están convocados los señores concejales del excelentísimo Ayuntamiento con el fin de celebrar sesión ordinaria.

En el orden del día figuran los mismos asuntos que en el de la primera convocatoria más algunos de escaso interés.

### La plantación de moreras

Hablando con el señor Clavel, hizonos saber que hace días se habían comenzado los trabajos preliminares para la plantación de las moreras que por la suscripción popular habían de adquirirse.

Las plantaciones se llevarán a cabo en la margen derecha del río Guadiana.

MANUEL SOLIS, electricista  
 Prim, 36. Teléfono 283.

De mercados

Acadera
Don Francisco Ruiz, vende una partida de lana merina del corte presente.
Don José Gómez tiene a la venta una partida de lechones de cinco meses.
Don Miguel Bernal desea, en buenas condiciones de compra, un par de vacas suizas u holandesas.
Para proposiciones, dirigirse a dicho señor.
Alburquerque
Se venden 2.000 quintales de corcho empujado.
Para tratar, con sus dueños don Luis R. Varo, doña Joaquina Guzmán, don José Barrantes y señora viuda de don Valentín Maya.
Alconera
Don Fernando Bernádez Sánchez tiene a la venta 100 arrobas de lana fina del último corte.
Para tratar, con dicho señor, en la calle Aceuchal, número 7.
Azuaga
Se venden unas 6.000 arrobas de lana merina blanca, buena clase, y unas 500 fanegas de garbanzos, tamaño de unos 48 granos en 30 gramos, todo a precios corrientes.
Dirigirse a don Miguel Guerrero.
Badajoz
Don Salvador Trevijano vende vacas y novillos holandeses.
Vende utensilios de mantequería seminuevos.
También vende un toro holandés de tres años, de pura raza.
Se vende un coche jardinera. Darán razón, Ramón Albarrán, 10, bajo.
Corcha a sacar con once años, vende don Urbano Navasquez, Benegas, 14, y vende una incubadora moderna.
Don Ramón Montero de Espinosa, vende mil palos de eucaliptus para cercas, al precio de 175 pesetas en «Casa Colorada», y a 2 pesetas sobre vagón Badajoz.
El mismo señor vende 250 lechones colorados, entrelados finos, de diez meses de edad, y cuatro arrobas aproximadamente de peso, para entregar en la segunda quincena de diciembre.
Berlanga
Don José Antonio Valencia ofrece una partida de lanas de consideración, a precios corrientes.
Campillo de Llerena
Don Juan Balas Hernández, desea vender ochenta carneros y cuarenta borros y borras.
Para tratar, con dicho señor.
Cheles
Don Pedro Troca tiene a la venta 250 arrobas de lana negra, fina.
Entrines Bajos
Don Franco Toribio tiene a la venta cincuenta fanegas de garbanzos duros e igual cantidad de lentejas.
Feria
Don Juan Leal Carvajal tiene a la venta el corcho de su dehesa del «Carrascal».
Dirigirse a dicho señor para tratar.
El mismo señor, don Manuel Concha, doña María Caynete y don José Yáñez, venden las lanas del nuevo corte.
Para tratar, con sus dueños.
Don Antonio Leal desea vender 100 arrobas de lana fina de buena clase, 50 ovejas viejas y 20 cabras con su macho semental, todo este ganado en inmejorables condiciones.
Para tratar, con su dueño.
Fuente del Maestre
Se vende una partida de 430 arrobas de aceite de clase superior, propiedad del vecino de este pueblo don Manuel García, a quien se dirigen las proposiciones.
Don Juan Cruz Verdejo tiene a la venta:
200 fanegas de chicharros.
400 ídem de cebada.
200 ídem de trigo.
500 arrobas de aceite.
Para proposiciones dirigirse a dicho señor en Fuente del Maestre.
Granja de Torrehermosa
Doña Josefa Gómez Montero, tiene a la venta unos 18 a 20 quintales de corcho.
Higuera de Llerena
Don Julio Carvajal López, tiene a la venta: 500 arrobas de lana merina del último corte, 280 borros, 150 lechones de seis meses, 25 cerdos de 18 meses, tres vacas, dos uteros, tres erales y un toro.
Para tratar, con dicho señor.
Hornachos
Don Antonio González Benítez, vende 200 fresnos, de 0'80 metros de circunferencia. Para tratar, con dicho señor, en Hornachos.
La Haba
Don Pedro Sánchez Castilla tiene a la venta 300 arrobas de lana blanca superior.
Don Pedro Martín Miguel, vende unas 200 arrobas aproximadamente.

—Don Angel Hidalgo, unas 150 arrobas; don Manuel Morillo Velarde 200, y don José Gómez Ponce quiere vender 60 arrobas.
—Don José Carmona Casillas, vende 800 botes con lana.
Para tratar con sus dueños en esta villa.
—Don José María Gómez Carmona, tiene a la venta 300 fanegas de cebada; 100 arrobas de lana blanca; 2 vacas suizas y sus crías.
La Garrovilla
Don José Parejo Serván compra de 180 a 200 sillars de ocasión, procedentes de cine o teatro, a quien se le dirigen las ofertas.
La Morera
Los señores arrendatarios de la dehesa de «Abajo» venden 100 arrobas de lana basta.
—Don Manuel Sara tiene a la venta 45 ídem ídem.
—Don Dionisio Nieto 30 íd. íd.
—Don Emilio Flores 40 íd. íd.
Magullilla
Don Antonio Gimón, vende su pila de lana de unas 700 a 800 arrobas.
Dirigirse a su dueño para tratar.
Mérida
Don Jorge de Burnay tiene para vender 800 y pico de arrobas de lana extrafina, trashumante (sin añinos).
Para tratar, en su casa de Mérida, Plaza, 14.
Medina de las Torres
Se vende una partida de lana blanca, fina, descargada.
Dirigirse a don Francisco Sáenz Ayarza, en esta villa.
Montijo
Don Juan Gutiérrez González ofrece semilla de algodón variedad «Upland» (norteamericana), al precio de dos pesetas kilo sobre vagón ésta, del recolectado en este término municipal.
Se facilitan instrucciones de cultivo para el próximo año.
Oliva de Jerez
Don Manuel Cumpido Pérez tiene a la venta 300 arrobas de aceite y 80 fanegas de garbanzos finos y de buen tamaño.
Para tratar, dirigirse a dicho señor en esta villa.
Olivenza
Don Joaquín Jorge Piris, tiene a la venta de 40 a 50 erales y uteros, 150 fanegas de garbanzos de buena clase y cuatro vagones de trigo cruche.
Dirigirse a dicho señor en la dehesa de la «Gineta».
También tiene a la venta lana blanca y negra, fina.
Se venden 12 yuntas de bueyes de 5 y 6 años.
Para tratar con don José Entradas, en esta villa.
—Don José Caldeira tiene a la venta seis novillos de dos años, y dos de tres años.
Para tratar, con dicho señor.
Palomas
Se venden 490 fanegas de cebada, de buena calidad, a precio corriente.
Para tratar con don Victoriano Agut Romero, en La Garrovilla.
Puebla del Prior
El vecino de esta localidad don Pedro González Benítez tiene a la venta 500 arrobas de lana, 100 fanegas de trigo, 100 íd. de cebada y 100 fanegas de garbanzos.
Todo a precios corrientes.
Ribera del Fresno
Don Wenceslao Olea y don Manuel Gragera tienen a la venta sus pilas de lana merina, de superior calidad.
—Don Francisco García Bález, tiene a la venta 90.000 kilos de chicharros y 30.000 kilos de cebada, todo a precios corrientes.
Para tratar, con dicho señor.
Santa Marta
Los señores vecinos de esta localidad, don Juan Díez y don Francisco Tinoco, tienen a la venta cuatro vagones de cebada de clase superior.
Para tratar, con sus dueños en esta villa.
San Vicente de Alcántara
Don Jerónimo Llinás vende un carro de dos valetales que no se ha usado. Para informes, a dicho señor.
Táliga
Don Manuel Hermosa tiene a la venta 14 cabras paridas, de inmejorable calidad.
Dirigirse las proposiciones a dicho señor en esta villa.
Valverde de Burguillos
Don Florentino Martínez Gallego, desea vender 36 cerdos cebados, de 10 arrobas en adelante.
Para tratar, dirigirse a dicho señor.
Villar del Rey
Don Nicomedes Román tiene a la venta seis parejas de bueyes de labor domesticados para carreta y arado y dos erales.
Para tratar, con dicho señor.
Villafranca de los Barros
Doña María Cabeza de Vaca, tiene a la venta una pila de lana del corte pasado y otra del presente, clase fina, blanca, de superior calidad, y

una alameda de álamos negros, en el sitio del «Endrinal», con palos de gran tamaño y de muy buena madera, a una legua de Villafranca.
—Don Francisco Trigo Marcos tiene a la venta 9.000 arrobas de vino tinto y 13.000 blanco, elaborados en octubre de 1915, en muy buenas condiciones.
—El mismo señor también vende una máquina segadora-atadora seminueva, marca «Deering», y dos bolquetés usados.
Villalba de los Barros
Don Joaquín Bueno y Casillas vende el corcho, para sacar este año, de las fincas «Chaparral», «Fuente del Judío», «Santo Domingo», «Charcón» y «La Rosa».
—Se vende una labor completa, compuesta de ciento treinta y cinco fanegas de tierra, mil doscientos treinta y seis olivos, una huerta, tres casas, cinco mulas, una yegua y el apero correspondiente. Las tierras y olivos están en varios predios.
Para tratar, en dicho pueblo con don Fernando Marroquín y Pérez-Aloe, o con don Francisco Cabañas.
—Don Ponciano Rubio tiene a la venta 2.300 haces de caña de superior calidad, para techos del nuevo corte. Para tratar, con dicho señor personalmente o por carta.
—Este mismo señor vende de 16 a 17.000 kilos de chicharros.
Béjar (Salamanca)
Don Eduardo Díaz Aparicio, tiene a la venta dos vagones de habas mazaganas de buena calidad y las ofrece sobre vagón en la estación de Plasencia Empalme.
Para tratar, dirigirse a dicho señor en Béjar.
Logrosán (Cáceres)
Se venden cuatro pisos de cerdos de 10 a 11 arrobas cada uno. Para condiciones y precios, dirigirse a don José Calzada Galán, en esta villa.
Priego (Córdoba)
Se desea entrar en negociación con personas serias y solventes para establecer depósitos de abonos químicos en la provincia de Badajoz. Diríjase a don Fernando Arriero Manjón, Central de informes y representaciones. Priego (Córdoba).
TRANSACCION
Don José Entradas, de Olivenza, ha vendido las 12 yuntas de bueyes que anunciaba en la Sección de este periódico.

Don Juan Gutiérrez González ofrece semilla de algodón variedad «Upland» (norteamericana), al precio de dos pesetas kilo sobre vagón ésta, del recolectado en este término municipal.
Se facilitan instrucciones de cultivo para el próximo año.
Oliva de Jerez
Don Manuel Cumpido Pérez tiene a la venta 300 arrobas de aceite y 80 fanegas de garbanzos finos y de buen tamaño.
Para tratar, dirigirse a dicho señor en esta villa.
Olivenza
Don Joaquín Jorge Piris, tiene a la venta de 40 a 50 erales y uteros, 150 fanegas de garbanzos de buena clase y cuatro vagones de trigo cruche.
Dirigirse a dicho señor en la dehesa de la «Gineta».
También tiene a la venta lana blanca y negra, fina.
Se venden 12 yuntas de bueyes de 5 y 6 años.
Para tratar con don José Entradas, en esta villa.
—Don José Caldeira tiene a la venta seis novillos de dos años, y dos de tres años.
Para tratar, con dicho señor.
Palomas
Se venden 490 fanegas de cebada, de buena calidad, a precio corriente.
Para tratar con don Victoriano Agut Romero, en La Garrovilla.
Puebla del Prior
El vecino de esta localidad don Pedro González Benítez tiene a la venta 500 arrobas de lana, 100 fanegas de trigo, 100 íd. de cebada y 100 fanegas de garbanzos.
Todo a precios corrientes.
Ribera del Fresno
Don Wenceslao Olea y don Manuel Gragera tienen a la venta sus pilas de lana merina, de superior calidad.
—Don Francisco García Bález, tiene a la venta 90.000 kilos de chicharros y 30.000 kilos de cebada, todo a precios corrientes.
Para tratar, con dicho señor.
Santa Marta
Los señores vecinos de esta localidad, don Juan Díez y don Francisco Tinoco, tienen a la venta cuatro vagones de cebada de clase superior.
Para tratar, con sus dueños en esta villa.
San Vicente de Alcántara
Don Jerónimo Llinás vende un carro de dos valetales que no se ha usado. Para informes, a dicho señor.
Táliga
Don Manuel Hermosa tiene a la venta 14 cabras paridas, de inmejorable calidad.
Dirigirse las proposiciones a dicho señor en esta villa.
Valverde de Burguillos
Don Florentino Martínez Gallego, desea vender 36 cerdos cebados, de 10 arrobas en adelante.
Para tratar, dirigirse a dicho señor.
Villar del Rey
Don Nicomedes Román tiene a la venta seis parejas de bueyes de labor domesticados para carreta y arado y dos erales.
Para tratar, con dicho señor.
Villafranca de los Barros
Doña María Cabeza de Vaca, tiene a la venta una pila de lana del corte pasado y otra del presente, clase fina, blanca, de superior calidad, y

Biblioteca provincial de Badajoz
CATÁLOGO, POR MATERIAS,
FORMADO POR
D. Román Gómez Villafranca
Sección 1.ª—Generalidades
BIBLIOGRAFÍAS, POR AUTORES
012: Castro (Guillén de).
«Quien malas mañanas ha, tarde o nunca las perderá». Comedia de D. Guillén de Castro, por Eduardo Julia Martínez.—Madrid. Tipografía de la Rev. de Arch., Bibl. y Museos. 1916.—38 páginas 4.º
(Vol. n.º 6.487.) 15 4.ª 55.
012: Cervantes.
Noticias bibliográficas de las principales ediciones del Quijote, por D. Martín Fernández de Navarrete. En el tomo 3.º de «El ingenioso hidalgo Don Quijote de la Mancha».—Madrid, edición Dorregaray. Imprenta Nacional. 1862-63.
1.º 8.ª 5.
012: Colmenares (Diego de).
El licenciado Don Diego de Colmenares, y su «Historia de Segovia y Compendio de las principales ciudades de Castilla», por Gabriel María Vergara y Martín.—Madrid. Imprenta de Hijos de M. G. Hernández. 1895.—55 páginas 4.º
(Vol. n.º 1.967.) 5.º 5.ª 9.
012: Colorado (Vicente).
Crítica por D. Manuel Cañete. En «Teatro de Don Vicente Colorado».—Madrid. Ricardo Fe. 1897.
2.º 5.ª 28.
012: Collet (M.).
Observaciones críticas sur le Traité de la célébration des SS. Misteres par M. Collet, conformément a la septième édition, par le R. P. Nicolas Collin. Tome III.—Paris. s. l. 1771. VIII + 364 páginas + dos hojas 8.º
(Vol. n.º 4.532.) Vestibulo.—3.º 4.ª 4.
012: Covarrubias.
D. Dicael Ibáñez de Faria Adiciones et obser-

JARABE YER
CURA
todas las enfermedades del Pecho y Vías respiratorias. El más activo de los preparados para combatir con éxito seguro Tos, Bronquitis, Tuberculosis, Asma y toda clase de Catarros.
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS

Las trufas
La trufa es un tubérculo misterioso. Constituye un manjar lujoso, nutritivo y estimulante, pero nadie ha logrado comprender cómo se desarrolla. Hasta hace muy poco no habían averiguado los hombres de ciencia que las trufas son realmente setas subterráneas, pero ahora un estudiante de botánica francés, llamado Grammont de Lesparre, ha descubierto el misterio de la germinación y del crecimiento del tubérculo.
Ahora que está explicada la reproducción de las trufas es probable que nazca una industria nueva por el estirio de la del cultivo de las setas, que ponga al alcance de todas las fortunas un alimento tan nutritivo como delicioso.
Laboriosidad de las abejas
Cuando más de cerca se contempla a la abeja, tanto más amor, cariño y afición se siente hacia ella.
Desde el momento en que Dios con su voluntad creadora la hizo aparecer en el mundo como uno de los animales más útiles y maravillosos, ni un sólo instante ha dejado de cumplir con su delicada misión.
Apenas el sol alumbra, cuando ya sale de su humilde vivienda precipitadamente, en busca de flores de donde extrae el néctar azucarado; y recogido el botín con titánicos esfuerzos, vuelve con rapidez asombrosa a su casa para depositar en ella la miel elaborada, que ha de servir de alimento a toda aquella bien organizada familia durante los días rigurosos de invierno y de rico postre, lo mismo en la mesa del pobre que en la del rico.
Cuando la noche extiende su negro manto sobre la tierra, las abejas no cesan de trabajar (algunos naturalistas afirman que las abejas no duermen); retiradas en su habitación, las veremos, unas ocupadas en fabricar panales de cera, otras en prolongar los alveolos, otras, en fin, amasando el polen con agua, cuya papilla ha de servir de alimento a su reina y a su numerosa prole.
¿Qué lección más elocuente para el hombre que, queriendo desentenderse de la ley del trabajo, malgasta el tiempo en obras ilícitas y de ninguna utili-

dades ad libros D. Covarrubias variorum resolutionum. Le falta la portada.—Al fin de la 2.ª hoja: «Finitiv imprimere... 1.676», dos hojas + 344 páginas + Index. Folio.
(Vol. n.º 3.623.) 16 9.ª 5.

dad, no sólo para él, sino para la sociedad en que vive!
Las abejas, con su laboriosidad y economía, nos enseñan a todos el amor al trabajo, la gratitud hacia el Creador, la unión social tan necesaria en estos tiempos para hacer frente a las urgentes necesidades en el hogar doméstico.
Muchos labradores, sin embargo, no prestan albergue a las abejas porque desconocen la utilidad que podía reportarles la venta de la miel, cada día más solicitada.

Se arrienda desde el próximo San Miguel en adelante, por seis años, los aprovechamientos con bellotas y trescientas fanegas de invernadero de la dehesilla de «Calamón», a cuatro kilómetros de Badajoz. Para tratar, en casa de don Alonso Carretero Caballero, calle López de Ayala, Montijo.
DEHEAS
Compra-venta-arriendo y toda clase de operaciones sobre ellas.
G. Pestal.—Meléndez Valdés, 50
APARTADO, NÚMERO 24.—BADAJOZ
Se arrienda desde el próximo San Miguel en adelante, por seis años, los aprovechamientos con bellotas y trescientas fanegas de invernadero de la dehesilla de «Calamón», a cuatro kilómetros de Badajoz. Para tratar, en casa de don Alonso Carretero Caballero, calle López de Ayala, Montijo.

JERONIMO FARRE GIMELL
Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina
CALLE DE JUAN DE MENA, 23, 1.º
MADRID
HERNIAS (quebraduras), aun las más antiguas y voluminosas, incluso las evenciones consecutivas a la operación de las mismas. DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan o se corrigen, según sea la afección, con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso de terminado, han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.
APARATOS ESPECIALES de nuestra invención para el riñón móvil y para el descenso leve de la matriz.
PIERNAS ARTIFICIALES sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces, piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, con Patente de invención en las principales naciones del mundo.
En BADAJOZ, HOTEL GALEA, fijamente todo el día 17 y la mañana del 18 de cada uno de estos meses: febrero, abril, junio, agosto, octubre y diciembre, en MERIDA, FONDA MADRILENA, el día 19, y en ALMENDRALEJO, HOTEL EUROPA, el día 20 de cada uno de los mismos meses expresados.

Ivanhoe
POR
WALTER SCOTT
TRADUCCION DE I. BONET

wena violentando sus sentimientos y comprimiendo el terror que aquella noticia le causaba, aunque le parecía imposible disimularlo;—aunque estuviera aquí Wilfrido, ¿en dónde está su rivalidad con Frente de Buey? ¿Y qué más puede temer que un breve cautiverio y un rescate honroso, según los usos de la caballería?
—Rowena—dijo el caballero,—ya veo que estás en el mismo error que alucina a todas las de tu sexo, las cuales creen que no puede haber otra rivalidad entre los hombres que la que nace de la pasión que ellas inspiran. Ignoras que hay celos en la ambición y en la riqueza, lo mismo que en el amor? Reginaldo sabrá desembarazarse con toda prontitud, facilidad y pocos escrúpulos del que contradiga sus derechos a la rica baronía de Ivanhoe, como del que le dispute la posesión de unos ojos azules. Acepta mis proposiciones, y nada tendrá que temer Wilfrido, de Reginaldo Frente de Buey, de quien debes recelar los mayores excesos si no te ablandas, como

un hombre que nunca alentó en su pecho un impulso de compasión.
—¡Salvado, por el Dios que está en los cielos!—exclamó lady Rowena abandonándose sin reserva al terror que le inspiraba la suerte de su amante.
—Puedo salvarlo, y esa es mi intención—dijo Bracy,—porque, cuando Rowena consienta en ser mi esposa, ¿quién se atreverá a tocar a su pariente, al hijo de su tutor, al compañero de su infancia? Tu mano debe ser el precio de su seguridad; ¡porque yo no soy uno de esos héroes novelescos que patrocinan y amparan a los que como obstáculos invencibles se oponen a sus deseos. Usa en su favor del poder que en mí ejerces, y está libre; continúa en tu tenacidad, y muere; y tú misma no esperes recobrar tan pronto la libertad.
—La indiferencia con que habláis—dijo Rowena—mal se concilia con las atrocidades que vuestras palabras expresan. No creo que vuestras intenciones sean tan perversas, ni tan grande vuestro poder.
—Linsojéate con esa creencia—dijo el caballero,—y el tiempo te desengañará. Tu amante, el ídolo de tu corazón, se encuentra herido en este castillo. Su vida es un obstáculo a los deseos de Frente de Buey, deseos mucho más imperiosos en su corazón, que todos los que aciertan a excitar el amor y la ambición, mas puede desembarazarse de ese obstáculo con el

auxilio de un puñal o de otra arma cualquiera. Y si Reginaldo no se atreve a obrar tan a las claras, el médico le dará un brebaje, o la enfermera que lo asiste lo despachará de cualquier manera, y Wilfrido, en su actual situación, muere sin efusión de sangre. También Cedric...
—¡Cedric también!—exclamó lady Rowena;—¡mi noble, mi generoso tutor! Soy mercedora de los males que me rodean, por haber olvidado su suerte, tan preciosa a mis ojos como la de su hijo.
—La suerte de Cedric—dijo el normando—depende asimismo de tu resolución, y yo la pongo en tus manos.
Hasta aquí Rowena había dado pruebas de un valor extraordinario, pero no había considerado todavía cuán inminente y cuán serio era el peligro que la amenazaba. La expresión de su rostro era la que los fisonomistas atribuyen a la beldad perfecta, es decir, suave, tímida y blanda; pero su educación y los sucesos de su juventud la habían alterado y fortalecido. Acostumbrada a que sus menores deseos fuesen cumplidos por los que la rodeaban, hasta el mismo Cedric, que no dejaba de ser arbitrario y predominante con los otros, había adquirido aquella confianza y seguridad que resulta de la docilidad ajena. Resistíase a creer que pudieran desobedecerle, y mucho menos de que la tratasen sin respeto ni deferencia.
—Su altanería, su hábito de dominar,

habían formado en ella un carácter opuesto a la naturaleza, el cual tuvo forzosamente que abandonar al descubrir el peligro en que se hallaban ella misma, su amante y su tutor, objetos en que todos sus afectos se encerraban; y al ver que su voluntad, que hasta entonces con la más ligera indicación fuera obedecida y respetada, tenía que someterse ante la de un hombre de índole firme, altiva y determinada; que tenía la fuerza en las manos y estaba resuelto a usarla, se desesperó.
Después de haber mirado en su derredor buscando un auxilio que nadie podía darle, alzó las manos al cielo y se abandonó a todos los extremos del dolor y del despecho. No era posible ver a tan hermosa criatura, devorada por aquella cruel angustia, sin compadecerla y tratar de aliviarla. Bracy no pudo ser insensible a aquel espectáculo, aunque su embarazo era mayor que su compasión. Había avanzado mucho para retroceder, y además, comprendió que en la situación en que se hallaba Rowena, tan inútiles serían las razones, como las amenazas. Dió algunos pasos por la habitación, ora exhortando a la hermosa doncella y procurando tranquilizarla, ora cabilando lo que debería hacer en aquel apuro.
—Si me dejas llevar—declamó a sí mismo—por las lágrimas de esta desconsolada criatura, ¿de qué me habrán servido los riesgos corridos sino para

perder mis esperanzas y para ser la burla del príncipe Juan y de sus allegados cortesanos? Por otra parte, ¿cómo salir del atolladero en que me encuentro? No puedo mirar con serenidad ese hermoso rostro desfigurado por las contorsiones del terror, ni esos ojos divinos bañados en llanto. ¡Ojalá hubiera conservado su primera altivez, y ojalá fuera mi corazón tan duro como el de Reginaldo!
Agitado por estos pensamientos, lo único que se le ocurrió fue decir algunas palabras de consuelo a la bella cautiva, asegurándole que ningún motivo existía para que se abandonase a tan terrible desesperación. Pero en medio de este discurso llegaron a sus oídos los ecos penetrantes de la trompeta que había sobresaltado a los otros habitantes del castillo, y este incidente interrumpió los planes de su ambición y de su brutal galantería. Tal vez celebró aquella interrupción más que su desventurada prisionería; porque su conferencia con ésta había llegado a un punto en que ni sabía continuar ni podía, tampoco, abandonar la empresa comenzada.
Y ahora forzosamente nos es dar pruebas algo más sólidas que la narración de una novela, para justificar a los ojos de nuestros lectores el deplorable cuadro cuya descripción acabamos de hacer.
Es muy doloroso pensar que aquellos intrépidos ladrones, a quienes Inglaterra debe las actuales libertades de

